

SÓLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herault).
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.—General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico).
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco).

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id.
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

LA CARTA

Sonaban en las colinas de Lang-Son las trompetas de los chinos y la humareda de las descargas vagaba por el aire abrasado por el sol.

Repetíanse los disparos de la artillería y las reservas de Negrier se apresuraban á tomar parte en la lucha.

Detrás del pliegue del terreno hallábase una compañía de Marina, cuyos oficiales seguían con atención la marcha hacia adelante, que se iba acentuando con victoriosa violencia.

Un soldado rezagado llegó corriendo al pelotón, y dirigiéndose á su vecino de fila le dijo:

—Guillot, ha llegado un correo de Francia y hay una carta para ti.

—¡Una carta!—exclamó el soldado temblando de alegría.—¿Dónde está?

—La tiene el cabo furriel.

El soldado dirigió una mirada suplicante al teniente que mandaba el pelotón.

—Vaya usted á buscarla,—dijo el oficial.

Y añadiendo entre dientes:

—¡Pobre diablo! Si los chinos le rompen el bautismo al menos habrá tenido antes noticias de la familia.

—Guárdate el fusil, Boulanger, vuelvo en seguida.

Y el soldado echó á correr presuroso hacia las tiendas de campaña.

Guillot y Boulanger eran dos amigos inseparables. El primero natural de Iveton y el segundo de Paris, habían trabado íntimas relaciones en el cuartel, apenas hubieron comenzado á cumplir el servicio militar.

Guillot refirió á Boulanger sus amores con la hermosa Magdalena, hija de un rico labrador, que le había jurado esperarle hasta el término de la guerra.

La muchacha le escribía con frecuencia, y cuando el furriel decía: «¡Guillot, una carta!», el normando se encerraba para leerla, y después llamaba á su amigo para que se enterase de su contenido.

Boulanger, á fuerza de oír á Guillot hablar de su país, de sus amigos, de su novia y su familia, conocía aquel rincón de Normandía como si hubiera vivido en él.

Hacia dieciocho meses que había ingresado en el servicio, cuando una mañana se difundió por el cuartel una noticia de que el batallón iba á partir para el Tonkin.

El golpe fué terrible para Guillot,

pues el salir de Francia era alargar la distancia que le separaba de Magdalena, y á exponerse al olvido y á la muerte.

No tuvo tiempo más que para correr á su país á abrazar á su padre y á despedirse de Magdalena, la cual renovó sus juramentos de eterna fidelidad y cariño inextinguible.

Lleno de tristeza, regresó al cuerpo y se embarcó con su amigo.

Y hacía un año que se batía sin descanso en el Tonkin, no con la indignación de Boulanger, sino para defender su vida, que pertenecía á Magdalena.

Durante los primeros meses, su amada le escribía con regularidad; pero no tardaron en ir escaseando las cartas. Y hacía ya muchas semanas que Guillot no tenía noticias de su tierra, y abrigaba la sospecha de que hubiese ocurrido una desgracia á alguno de los suyos.

El pobre soldado estaba abrumado por los más tristes presentimientos, guardaba siempre silencio y había perdido el apetito.

Pero al fin llegó la tan suspirada carta.

Olvidado Boulanger de la batalla que se libraba á trescientos metros de distancia vió de lejos á su amigo, que volvía lentamente, como si estuviera anodado.

Corrió hácia él y le dijo:

—¿Tienes la carta?

—Sí; pero no es de Magdalena. Es de mi padre y... no me atrevo á abrirla.

—¡Vamos, hombre, no seas estúpido!

—exclamó Boulanger—y despacha pronto, porque en seguida vamos á entrar en fuego.

Guillot lanzó un profundo suspiro, rasgó el sobre y sentándose en una piedra, dió comienzo á su lectura.

Y el normando leyó lo siguiente:

«Mi querido hijo: Gozo de buena salud y espero que disfrutes de igual beneficio. Han ocurrido aquí cosas de las que me veo en triste caso de darte cuenta, porque no sería digno de ti el continuar escribiendo á la infiel Magdalena, que se ha cansado de esperarte y que está á punto de contraer matrimonio con su primo Daumontier. No te desesperes, hijo mio.»

Sin que pudiese concluir, cayósele de las manos el papel.

El normando se quedó inmóvil, sin saber qué hacer, confuso y aterrado, cuando de pronto el ruido de los cañonazos le volvió á la realidad de la vida.

A la caída de la tarde, Guillot fué llevado herido gravemente á un baluarte de la fortaleza tomada.

Á su lado se hallaba sentado su amigo de glorias y fatigas, que había arrancado á Guillot de un grupo de chinos, al que se había dirigido sólo, con objeto de hacerse matar.

—¡Ha llegado el momento de la despedida!—exclamó el normando.

—No tal. El médico dice que tus heridas no son de cuidado.

—Voy á morir y yo mismo he buscado mi muerte.

—Pero ¿qué decía esa maldita carta?

El herido sacó de su uniforme un papel arrugado y tinto en sangre.

—Toma y lee... ya verás...

Boulanger se limpió los ojos para ver mejor, y después lanzando un grito, exclamó:

—¡Ah, bribona!...

—No, repuso el normando, no la maldigas. Hay que ser indulgente. Yo estaba muy lejos.

¿Le constaba acaso que podía yo volver á Francia? Ya se ha casado y deseo que sea feliz. Si supiera que he muerto por su causa, tendría un horrible sinsabor. Júrame que no lo sabrá nunca.

Boulanger, ahogando sus sollozos, no contestó á su compañero.

—Júramelo—añadió Guillot con dolorosa agitación—y moriré tranquilo.

—¡Pues bien, te lo juro!

El herido procuró sonreírse, inclinó pausadamente la cabeza y exhaló el último suspiro.

JORGE OHNET.

JUVENTUT

I

No sé quin desitx sens mida
Del fons del cor m'ha brollat;
No sé quins somnis m'en duen
Tot sol, ribera de mar...
No sé que m diuen les ones
Ab son gemech incessant,
Que ressona dins ma vida
Com no hi ressonava abans.
Les ones 'par que demanin
Qualque cosa que no 's sab;
Y mon cor també demana
Com les ones de la mar.

II

¿Hont va la vela tan blanca
Perduda en l'abisme blau?
¿Hont fugen les oranelles
Sobre les ones volant?
¡Ah! demunt aquesta plaja
Jo sempre, sempre romançh:
Y aquesta terra es tan curta!...
Y'l mon tan ample, tan gran!...

Perdona, pàtria, perdona;
Mes per veure y corre espay
Lluny de tes costes sagrades
Voldria fugir volant!

III

A l'ermita de les penyes
Sovint anava á resar,
Sovint mon cor reposava
Dins aquella ombra de pau;
Llavores sempre tranqui
La meu' ànima d'infant
Igual sempre llambrejava
Com la llantia d'un altar;
Arà hi torn, y ma pregaria
Puja més viva qu'abans,
Però á l'ombra de l'ermita
Ja no m'hi besa la pau.

IV

Com dins un camp de roselles
Papallons negres y blancs
Penes y goigs aletejan
De ma vida en lo nou camp;
Mons pensaments fujen, fujen
Lluny del niuet de la llar,
Cap á la terra promesa
Qu'he mitx vista somiant.
Voladores fugitives
Que la ribera dexau,
¿Trobaré jo com vosaltres
La terra de més en-llá?

V

¡Oh! jo t'he vista, t'he vista,
Santa llum del ideal,
Resplandir entre les boyres
Del horizon llunyedá.
Sense voler he passada
La porta del hort tancat.
Hont ab penes y ventures
Jugavan mos tendres anys.
Per l'ample camp de la vida
Gojós y trist ja m'en vaig...
Brilla á mos ulls sempre pura,
Santa llum del ideal!

VI

Anys volguts de l'innocencia,
Blanques ombres del passat,
Quant cremi l'ardor del dia
Vostre recort vos demán...
¡Adeu! Lo sol ja s'en puja
Rogent per l'immensitat.
¡Oh qu'es de nova la vida!
¡Oh que n'es d'ample l'espai!
Daume'l báculo de romiatge,
Qu'es hora de caminar...
¡Senyor, Senyor, benehume!
Cor que bategas... ¡avant!

MIGUEL COSTA Y LLOBERA.

1875.

LLANTO Y SONRISA

Te vi llorar... y el limpio
Humor que se destila,
En transparente lágrima
Cubrió tu azul pupila.
Entónces parecíame
Ver una fresca viola,
Cubierta su corola
De escarcha matinal.

Te vi reir... del záfiro
El lustre sin mancilla
Al lado tuyo súbito
Se ofusca y ya no brilla:
Su colorido fúlgido,
De aquella luz serena
Que tus miradas llena,
No puede ser rival.

Como las nubes pálidas
Del sol lejano heridas,
Colóranse con ráfagas
De tintas más subidas,
Que apenas el crepúsculo
Puede borrar del cielo
Con el opaco velo
Que coje su extensión;

Así de tus benéficas
Sonrisas la dulzura
Al más turbado espíritu
Infunde calma pura.
Y en pos de sí de júbilo
Un vivo rastro deja,
Que su esplendor refleja
En todo corazón.

† TOMÁS AGUILÓ.

PENSAMIENTOS

DE LA MUJER

Las mujeres son la más bella mitad
del género humano.

J. J. Rousseau.

De mil hombres, he hallado uno bueno;
de todas las mujeres, ninguna.

Salomón.

El amor de la mujer conduce á la
virtud.

Tíbulo.

Es natural condición de las mujeres
desdeñar á quien las quiere, y amar á
quien las aborrece.

Cervantes.

La mujer es el corazón del hombre.

Léroux.

II

Teresa era el encanto, no solo de su familia, sino de cuantos tenían el gusto de conocerla. Muy superior por su educación á las demás jóvenes de su clase, descollaba también entre ellas por su amabilidad y hermosura. Entrada en los diez y nueve años, su estatura era alta, su cintura flexible como un junco, breve su pié, su color sonrosado, y sus ojos rasgados y azules de un brillo como el de las estrellas en una noche oscura. En vano al llegar á Sevilla sus padres la habían presentado en el gran mundo, héchola pasar noches enteras en bailes y elegantes saraos, á donde infinitos adoradores derramaban en sus oídos con profusión palabras de ternura y amarretadas frases.

Teresa, insensible á tales obsequios y superior á lo que la rodeaba, en nada fijó su atención sino por un momento, y parecía ocupada de algún secreto pensamiento que absorviera toda su atención ocupando exclusivamente su alma.

Este distraimiento continuo, esta vaguedad en sus ideas, era achacada por algunos á un aristocrático orgullo heredado de sus abuelos, y otros la espiaban como un efecto del candor de su alma, inocente todavía, ó bien como re-

FOLLETÍN

EL PINTOR

dejando distinguir sus torres, castillos, baluartes y almenas. También á cada momento que pasaba, el buque que había sido objeto de las preguntas del marqués, se iba acercando y ya se distinguía con suma claridad, no solo su velamen hasta el más pequeño gallardete, sino también los cañones que lo rodeaban y aún hasta los marinos y pasajeros que venían sobre cubierta. Al fin los dos barcos, el de vapor y el navío de guerra inglés surcaban unas mismas aguas, y navegando ya en la bahía y bajo el tiro de cañón de las fortalezas de Cádiz, fueron á anclarse á pocas varas de distancia el uno del otro.

Los pasajeros del vapor saltaron seguidos de sus equipajes en multitud de botes que á su vista habían salido del puerto para conducirlos á tierra, habiendo entrado el marqués y su hija en una lancha de vela latina, que según sus órdenes enderezó su rumbo hácia el navío que acababa de anclar. A la vista de esta lancha que se aproximaba, los pasajeros de éste fijaron sus miradas en

ella, con especialidad una joven que estaba en la popa y que desde luego fué el objeto exclusivo de las miradas del marqués. Luego que hubo pisado el navío, un caballero que venía encargado de la joven se le presentó, y pronto esta se vió estrechada por los brazos de su madre y contra el helado corazón de su abuelo, que en esta ocasión no pudo menos que dar algún latido. Pasados aquellos primeros momentos el marqués dispuso á su nieta que los siguiese al vapor de donde ellos acababan de salir, pues habiendo éste de volver en aquella misma noche á emprender su viaje hácia Sevilla, pensaba marchar en él y no permanecer en Cádiz sino las pocas horas que faltaban para su salida.

La joven con efecto siguió á su familia después de haberse despedido de todos sus compañeros de viaje, pero no sin haber lanzado durante este tiempo repetidas y expresivas miradas á un joven, que apoyado en el timón del navío parecía sumergido en la más profunda tristeza y abatimiento.

—Caballero, le dijo Teresa acercándose á él apoyada en el brazo del viejo marqués. Vamos á separarnos del todo ahora mismo, pues parece que en esta noche salimos en aquel vapor, donde

ha venido mi abuelito, para Sevilla, sin detenernos aquí más que algunas horas. Como por el peligro de que V. me ha salvado, del que más despacio enteraré á mamá, he contraído con V. particulares relaciones, no puedo dispensarme de decirle que si alguna vez va á Sevilla tiene allí una casa donde será recibido con gusto, y una familia que desea serle útil.

—¡Es V. muy buena! contestó el joven con la mayor atención.

El marqués no pudo dispensarse de repetir la oferta que acababa de hacer su nieta, aunque en un tono seco que revelaba la etiqueta y la urbanidad al menos experimentado en cosas del mundo.

Saltaron al fin en la lancha, y el joven inmóvil siempre en la popa del barco siguió con sus ojos aquella barquilla que alejaba de él á Teresa, la que por su parte no dejó de dirigir también alguna mirada furtiva hácia el barco donde quedaba su compañero de viaje.

—Has hablado, dijo el marqués á su nieta, de no sé qué beneficios que te ha dispensado ese joven. Supongo que será cosa seria, algo más que esas atenciones con que comunmente sirven á las damas los jóvenes bien educados.

—Si señor. A la tercera noche de ha-

Sección Científica

SIGNIFICADO DE LOS TIEMPOS GRAMATICALES

Por ejemplo: él no había disparado aún ni un solo tiro, aunque tenía su escopeta en la mano; aunque ella no se volvió para mirarle ni una vez siquiera, siguió los pasos de la joven como si hubiese sido su propia sombra.

2.—«Tengo de salir aun cuando, aunque, (por) más que llueva ó lloviere; tenía de salir aun cuando, aunque, (por) más que lloviere, hubiere llovido, llovería»; tuvo curiosidad viva é inquieta por los grandes problemas especulativos, aunque no llegara más que á entreverlos; los franceses poseen una portentosa habilidad para escribir de un modo agradable y hacerse leer donde quiera; aunque cada enseñen; aunque sea verdad que ciertas grandes cualidades suyas no aparecen aún desanotadas como lo fueron después, tampoco ofenden en el mismo grado los defectos de gusto y el materialismo de dicción.

Por causa del concepto de lo incierto, eventual é indeterminado respecto de un hecho posible en la actualidad y en lo pasado tuvo que emplearse en los ejemplos antecedentes el subjuntivo (ó el futuro eventual, es decir, el futuro de subjuntivo) el cual se usa con suma frecuencia cuando se trata de enunciar juicios con cierta reserva de un modo urbano y modesto para velar ó ocultar la personalidad, despojándolos de aquella fuerza de aseveración que caracteriza á las formas indicativas en una rotunda afirmación, corresponde este uso subjuntivo al *an* con optativo-giro especial de la urbanidad *álica* en el griego antiguo.

Pero desvanece el concepto de lo indeterminado cuando se usa el subjuntivo del pretérito imperfecto ó pluscuamperfecto en un concepto metafórico; entonces la anterioridad metafórica se hace signo de la negación implícita y sustituye la inseguridad de lo eventual por la seguridad inherente á hechos pasados.

Por ejemplo: tenía que salir aún cuando, aunque, (por) más que hubiese llovido, es decir, que no llovió; el hombre es libre, aún cuando hubiera nacido en cadenas; aunque los dos son iguales respecto del saber, no tienen iguales méritos; aunque—sean iguales lo cual es posible—, no tienen iguales méritos; aunque fuesen iguales (pero no lo son)—, no tienen—: aunque eran iguales—, no tenían—: aunque hubiesen sido iguales (pero no lo han sido), no tenían iguales méritos.

Si se quiere asociar con el concepto de lo eventual la idea de indiferencia alternativa respecto de la verificación ó no-verificación ó de la verdad de un hecho, caben asimismo las construcciones relativas á esa idea.

Por ejemplo: llueva ó no (llueva), tengo que salir: tenía que salir, lloviere ó no (lloviere); tenía que salir, hubiese llovido ó no; que crea en Dios ó en los dioses, en Plutón ó Satanás ó en nada; que sea antiguo ó moderno, que su inspiradora sea una musa ó una hada, todo da lo mismo: el poeta es libre.

El español no deslinda ni mantiene siempre fija la línea de demarcación entre lo categóricamente cierto y lo inseguro ó eventual; pues á veces, influido por consideraciones demasiado delicadas y sutiles le suena mejor el subjuntivo donde rigurosamente hablando debiera estar el indicativo, porque se trata de la certeza y seguridad de un hecho actual ó pasado.

Así es que «tengo de salir aunque llueva» puede decir también una persona que ve que está lloviendo ya; no parece entonces sino que el concepto de lo futuro en «tengo de salir» ha ejercido cierta atracción gramatical sobre la forma modal pidiendo el modo de lo contingente por no poder calcularse el tiempo que durará la lluvia y que puede prolongarse mucho ó no en lo futuro, como si se quisiera decir: tengo de salir aunque siga lloviendo en el momento en que tengo que salir.

Cuando se dice: «bien pudiste venir aunque lloviere» parece que se hace referencia á un hecho por otra persona alegado, cuya realidad aunque no se niegue tampoco se admite rotundamente sino hipotéticamente como cierto, como si se quisiera decir: «bien pudiste venir aún cuando sea verdad lo que dices.» viz.: «que estaba lloviendo.»

Y como la apodosis aquí lleva á un tiempo un concepto potencial de negación implícita, habrían podido emplearse los varios giros potenciales metafóri-

cos haciendo variar ó no la protasis concesiva: bien hubieras, habrías podido venir aunque lloviere ó hubiese (hubiera) llovido.

Y, por fin, son asimismo muy compatibles con estas construcciones varios giros metafóricos expresivos de lo potencial ó de lo condicional.

Por ejemplo: muy útil sería la empresa que se propone, bien que sería menester circunstanciarla más para llevarla en vías de realización; nunca dió, daría ó habría dado semejantes palabras que no cumpliera ó hubiese cumplido, aunque fuera ó hubiese sido en un monte y sin testigo alguno; y aún si, aún cuando mi hijo fuera hereje como vos, contestó Felipe II, yo mismo traería la leña para quemarle: quería prestarle auxilio inmediato, aunque fuese indirectamente, presentándose de pronto á espaldas de las fuerzas enemigas; casi todos sus errores son de pura erudición, disculpables aunque no viaieran de pluma femenina; sabía que, aún cuando trabajase años y más años, no llegaría á reunir nunca esa cantidad.

Dr. MÁXIMO HERTING.

(Se continuará).

Tribuna pública

EL PUIG MAYOR

Mallorca; la isla más céntrica, más extensa y más accidentada de todas las que componen el archipiélago balear, es uno de los países más apropiados para que los *touristas* ó viajeros que recorren el orbe, ávidos de admirar sus bellezas naturales, puntos pintorescos y objetos agradables que contiene, puedan hacer en ella muchas y bonitas excursiones. La tranquilidad que disfruta el país, las costumbres hospitalarias de sus moradores, lo poco que cuesta la vida en comparación con otras comarcas del continente, son factores que se prestan admirablemente para facilitarlas.

Hasta hace poco tiempo el grande atractivo, *the great attraction*, para los forasteros han sido las *Cuevas de Artá y del Drach*, el predio *Miramar* y el Museo de *Raxa*. En estos últimos años las excursiones por el interior de la isla se han aumentado con las del predio *Bendinat*, valles de *Sóller y Deyá*, Colegio de *N.ª Sra. de Lluich*, visitas al *Barranch*, *Gorch blau*, torrente de *Pareys*, *L'Entre fort* y otros puntos notables, y en época más moderna con la ascensión ó subida al *Puig Mayor* que viene á ser el Monte Blanco de las Baleares. Esta ascensión va tomando incremento de cada día y con pocos esfuerzos podría llegar á ser pronto la más notable de todas ellas.

El aumento de estas nuevas excursiones es debido á la mayor facilidad que hay para trasladarse á dichos puntos. El ferrocarril con sus ramales, las nuevas carreteras, los buques de vapor, son medios de que disponen hoy los viajeros, facilidades que antes no tenían; faltan pero aún diligencias en muchas poblaciones y posadas cómodas y carruajes de alquiler aseados y confortables. Si las autoridades locales y los particulares é industriales, obrando mancomunadamente, procurasen mejorar las fondas y medios de transporte y los puntos de descanso, *comfort* y refrigerio para los excursionistas, y poner en buenas condiciones otras vías que hoy día son de difícil acceso para peatones y hasta para caballerías, podría llegar á ser Mallorca el punto elegido con preferencia por los *touristas*, como el más excelente para ver mucho y bueno en poco tiempo y con economía; lo cual sería de beneficiosos resultados para la riqueza y comercio de nuestro país.

La excursión al *Puig Mayor*, es una bellísima excursión, aunque tenga sus peripecias no muy agradables. Su panorámica vista es de las mejores que pueda contemplar el curioso viajero. Situada su cúspide á más de 1445 metros de elevación sobre el nivel del mar, del cual dista solamente unos cuatro kilómetros, descúbrese desde ella una grande extensión del Mediterráneo ciñendo la provincia de las Baleares, salvo raras excepciones; y abrigando una zona superficial de nuestro planeta que no baja de tres grados de longitud, equivalentes á sesenta leguas castellanas, zona que en los días claros es más extensa aún, porque pueden verse desde ella á la simple vista las altas costas del continente europeo desde Castellón de la Plana hasta los Pirineos.

Si apesar de ser el camino áspero y

difícil; y de carecer, despues de llegados á la cumbre, de puntos de refugio y cómodo descanso, son tan frecuentes las ascensiones verificadas en cada verano, cuan numerosas serían si se pusiesen en juego los medios apropiados para hacerlas fáciles y agradables.

Bien claro lo demuestra el aumento que han tenido desde que un preclaro hijo de Sóller, el Sr. D. Bartolomé Colom, propietario del predio *Bunnaber*, auxiliado por otros terratenientes vecinos, ha construido una carretera que desde la aldea de *Biniaraix* dirige al indicado predio. Esta carretera facilita en gran manera la ascensión al citado monte por haber mejorado unas dos quintas partes de la vía; pero quedan aun en pésimo estado las tres quintas partes restantes que son las más costosas, por tener que vencer la áspera pendiente de la cuenca llamada *de n.ª Arbona*.

En ella encuentra el viajero dos lugares de descanso, sin comodidad ni abrigo; que son los manantiales llamados *Mayor de Bunnaber* y *Font dels Coloms*; en los cuales puede desalterarse. Su excesiva inclinación, que parece invencible desde la parte inferior, llega á ser dominada á fuerza de numerosos zigzags; y si por una parte suavizan estos la pendiente de la senda, por otra el mal estado de la misma, las muchas piedras sueltas que la llenan y la escasa conservación de su piso, destruido continuamente por las aguas del verano y por las nieves del invierno, son causa de que esta parte del camino de subida al monte sea cansada é incómoda en una longitud ó desarrollo de unos ocho á diez kilómetros. Al llegar á la barrera del punto superior de la cuenca, desde el cual se descubre ya todo el terreno de la parte del Levante y Sur y el cono que constituye la parte más elevada del monte; y por la cual se entra al término de Escorca desde el de Fornalutx; falta aún que recorrer unos dos kilómetros de senda al través de la ladera llamada silla de *Torrella* para poder llegar al punto culminante del *Puig Mayor*. Esta parte de senda no lleva tanta pendiente como la anterior pero su estado de conservación deja mucho que desear como aquella. Tanto en uno como en otro trayecto hay algunas casas llamadas de nieve que no son más que hoyos abiertos en el terreno sin cubierta ninguna, para almacenar en ellos la nieve de la montaña.

A partir desde el manantial *Font dels Coloms* desaparece todo rastro de vegetación arbórea. En la parte elevada de la *Coma d'en Arbona* no hay ya ni pinos, ni matares, ni encinas, ni acebuches, ni ninguna clase de árboles ó arbustos. La única vegetación que tiene vida efímera en aquellas alturas consiste en abundantes arnachos ó gatuñas, cardos y romeros, alguna cañaherla, líquenes y una grande abundancia de manzanillas ó *camomilas* cuyo aroma intenso embalsama toda la cumbre del monte. Una vez llegados á la parte más elevada, en donde vese aun el pilar trigonométrico de la Descripción Geodesica de las Baleares, llevada á cabo por el sabio geógrafo D. Carlos Ibañez é Ibañez; vense, si el día está claro, la mayor parte de los pueblos del llano de la isla, distinguiéndose de una manera especial la capital Palma con todos los edificios y caseríos que adornan sus contornos. Los montes del interior de la isla y las pequeñas cordilleras de su parte Sur presentanse completamente dominados, y con tan modesta altura que llegan á ser casi desconocidos. La salida del sol, más allá de la isla de Menorca, surgiendo del seno de las olas, es de una magestad sublime; y pronto acusa los relieves del lecho inferior, presentando además la parte del Oeste un magnífico aspecto en ciertas ocasiones que acontece que la sombra del *Puig Mayor* queda proyectada sobre la niebla ó nube lejana que se cierne sobre el horizonte del mar.

Desde esa cumbre pueden apreciarse perfectamente los detalles y accidentes de la costa del Norte de Mallorca, los cabos y ensenadas de las bahías de Alcudia, Pollensa y Palma; las planicies que forman entre montañas los vecinos valles de *Cuba* y *Son Torrella*; los montes gemelos de Alaró, llamados de la *Almudena* y del *Castell*, que aparecen en segundo término, formando juego con los de *Massanella*, *Tossals vorts* y del *Ofre*, contribuyendo poderosamente á la belleza de aquel extenso panorama. En las actuales condiciones acostumbraban las caravanas de viajeros ascender al monte durante la noche, saliendo á las 11 de Sóller para llegar á la cúspide hacia las cuatro de la madrugada. Desde ella contemplan la salida del sol, pa-

sean despues la vista por toda la isla y sus poblaciones y permanecen en esta contemplación hasta las siete ó ocho de la mañana.

Por más que se ejecute la subida durante el rigor del verano, hay que llevar abrigo; porque la diferencia de temperatura entre el punto más elevado del monte y el valle de Sóller se aproxima á unos diez grados centesimales, y suele además soplar en él con mayor fuerza el viento reinante, á pesar de observarse que en el llano la falta de corriente atmosférica no desvanece la niebla que en alguno que otro punto inferior permanece estacionaria.

Sastisfecha la curiosidad del viajero, hecho acopio de la medicinal manzanilla que allí crece tan exquisita, viene el caso de que tome algún almuerzo para restaurar sus fuerzas, lo cual tiene que hacer en algún punto algo abrigado del fresco viento de aquellas cercanías, verificando despues su regreso á Sóller á donde llega al medio día si es que no se estee durante las horas de sol en algun punto sombrío del predio *Bunnaber*.

La distancia en línea recta desde Sóller al *Puig Mayor* es solamente de unos ocho kilómetros y medio, pero el desnivel de más de 1400 metros entre ambos puntos es causa de que para facilitar la subida tenga el camino que hacer muchas vueltas y revueltas que alargan la vía hasta darle un desarrollo de unos 18 kilómetros, ó tal vez más.

El único objeto que atrae hoy día la concurrencia á la cúspide del *Puig Mayor* es la belleza y sorprendente extensión de su panorama, no obstante de otros objetos que podría contener aquella altura, que prestasen grandísimo interés á la ascensión.

La pureza del aire que en aquella elevada región se respira, la poca pesadez de su atmósfera abundante en ozono, sus cualidades que pueden ser muy útiles para la curación de ciertas enfermedades, siempre que fuese factible el poder permanecer alguna temporada en aquel elevado punto; más para eso debería existir allí una pequeña casa ó barraca donde albergarse. En la *Coma citada d'en Arbona* y á más de mil metros de elevación existe, junto á la senda de subida, un rellano del terreno, abrigado de los vientos del primer cuadrante por el mismo monte y situado junto á una antigua casa de nieve, que presenta una buena explanación para el emplazamiento de una posada de condiciones cómodas. Cerca del mismo cerro superior hay muros de otra casa derruida que tienen buenas condiciones para su reconstrucción. Se conoce que ambos puntos son poco castigados por los nevascos del invierno, y si se instalase en alguno de estos locales un pequeño edificio dotado de las dependencias más necesarias para la vida en aquellas alturas, podría servir para pasar en él algunos días, ó cuando menos para que sirviese de punto de parada á los excursionistas.

Otro de los objetos interesantes y de utilidad suma que podrían ser establecidos en la cúspide del monte sería la colocación de un observatorio meteorológico, que podría prestar sin duda alguna grandes servicios á nuestra provincia, á la nación y al mundo entero, por su aislamiento en el centro del Mediterráneo. Ni su altura de 1445 metros, ni la aglomeración de nieves que suele experimentar en algunos días del invierno pueden ser obstáculo al establecimiento de tan poderoso auxiliar de la ciencia; porque en países más frios que el nuestro, más al Norte de nuestro clima y más elevados que nuestro *Puig Mayor* existen instalados observatorios de igual clase que operan con toda regularidad durante todo el año y que suministran datos preciosísimos á los sabios. En este momento recordamos los siguientes.

- 1.º El de *Puy de Dome* en Francia, construído á la altura de 1463 metros sobre el mar.
- 2.º El de *Mont Ventoux* en id., que está á la altura de 1907 metros.
- 3.º El de *Mont Cenís* en Turin, colocado á los 1930 metros.
- 4.º El del pequeño *Sant Bernard*, en los Alpes, á la altura de 2160 id.
- 5.º El del grande *Sant Bernard* en id., que está á la de 2478 id.
- 6.º Y el del *Mont Blanch* recientemente terminado que se encuentra casi siempre entre nieves á la elevación de unos 4000 metros.

La facilidad con que podrían comunicarse telegráficamente con ese observatorio las poblaciones de Mallorca, vendrían á constituirle como un *Semaphoro* para ellas que podría anunciarles las variaciones atmosféricas, y ser de suma utilidad á la agricultura del país.

Otro objeto distinto y no menos interesante para obtener frecuentes y numerosas excursiones á dicha altura sería la instalación en su cumbre de un oratorio dedicado á la Virgen Maria bajo la invocación de *N.ª Sra. de Mallorca*.

En *Puy de Dome* ya citado, que tiene una altura similar á la del *Puig Mayor*, existe, rematando su cono, una colosal estatua de la Virgen, de 16 metros de altura; la cual es visitada y reverenciada bajo la invocación de *N.ª Sra. de Francia*.

Dicha estatua es de hierro, tiene tres pisos en su interior, con un caracol céntrico que sube hasta la corona de la Virgen; pudiendo los viajeros disfrutar del grandioso panorama de aquella localidad desde la parte superior de la cabeza coronada de estrellas.

Si en Mallorca tratásemos de levantar una estatua parecida en dicho punto, podría ser construída de mampostería, hueca en su interior, abundando como abunda la piedra fria en dicha cumbre, y pudiéndose cocer en sus cercanías fácilmente la cal necesaria para el mortero de unión.

Por muchos títulos tiene la imágen de María derecho á ocupar ese monte.

La prodigiosa intervención que tuvo en la conquista de Mallorca. El manifiesto patrocinio que en ella ha ejercido siempre; la multitud de oratorios que coronan los montes secundarios de nuestras cordilleras, son patentes muestras de su patronato, que le da también el derecho de ocupar la altura principal de nuestro archipiélago.

La estatua que se edificase en el *Puig Mayor* vendría á ser el complemento de este patronato, pues que entonces no habría punto en la isla desde el cual dejase de ser visible uno de sus oratorios.

No entraremos por ahora en más consideraciones sobre este santo objeto porque la generalidad de nuestros lectores siente ya en su pecho vibrar el entusiasmo que en él despierta la sola idea de su proyecto, que sería muy factible despues de mejorada la vía de ascensión al monte.

Es innegable que cuantos más objetos de atracción tenga la cumbre del *Puig Mayor*, mayor será el número de personas que acudirán á la villa de Sóller para verificar una ascensión á dicho punto, y que en consecuencia mayor beneficio podrán reportar el comercio y la industria del país con las frecuentes ascensiones al *Puig Mayor*.

Desearíamos que nuestras ideas no cayesen en saco roto y pudiésemos algun día tocar los excelentes resultados de las instalaciones que dejamos indicadas.

PEDRO DE A. PEÑA.

Ecos regionales

CATÁSTROFE EN ALCUDIA

En la tarde del 28 de Julio último ocurrió en la mina «Virgen del Puig» enclavada en el término municipal de Alcudia, una terrible desgracia, que ha llenado de consternación aquella comarca y sumido en el mayor desconcielo á las familias de nueve hombres que en la extracción de lignito trabajaban en dicha mina.

El grave accidente que privó de la vida á los citados trabajadores fué producido por la ruptura de una pared de las galerías, á consecuencia de lo cual sobrevino repentina inundación en su interior. Un grito de mortal angustia que resonó en lo profundo de la excavación y las desesperadas voces que pedían que la máquina para verificar el desagüe funcionara con rapidez, fueron el aviso que comunicó á los de afuera el inminente peligro en que se hallaban sus compañeros.

El capataz de las obras asido á una cuerda emprendió rápido el descenso á la mina, y pocos momentos despues rodaba desplomado su cuerpo al fondo de aquella, desvanecido sin duda por los mefíticos gases que de su interior se desprendían. Despues... el más terrible silencio, la muerte allá bajo, el espanto retratado en el semblante de los que se hallaban fuera.

En las primeras horas de la madrugada del día siguiente empezó á instruirse el sumario en el sitio de la catástrofe, y terminado éste se procedió á la extracción de los cadáveres, cuya operación duró hasta las dos de la tarde, hora en que se suspendió la fúnebre tarea sin haber conseguido encontrar el cuerpo de la novena víctima. Por fin, y des-

pues de continuas pesquisas, fué hallado aquel á las ocho de la mañana del domingo último.

Identificados los cadáveres con la consiguiente escena de desolación por parte de sus familias, fueron trasladados aquellos al cementerio de Alcudia, donde, después de practicada la oportuna autopsia, se les dió cristiana sepultura.

Las infelices víctimas eran naturales de Pollensa y dejan en el mayor desamparo y desconsuelo á sus respectivas familias. Dios haya acogido en su seno al alma de esos mártires del trabajo y otorgue á sus deudos el consuelo necesario en tan aflictivo trance.

Para evitar la repetición de lamentables accidentes como el que nos ocupa, fuera, más que conveniente, de urgente necesidad, se garantizara de una manera más eficaz la vida de los pobres trabajadores ocupados en tan expuestas faenas. No se compensa la pérdida de seres queridos, sostenedores de familia, con un puñado de pesetas y cuatro frases de conmiseración; es preciso que el que explota esta clase de trabajos ofrezca la mayor seguridad posible para el desempeño de los mismos, y corresponda á las autoridades el suplir las deficiencias en que puedan incurrir los concesionarios de esa clase de explotaciones.

Crónica Local

Continúa siendo sofocante el calor y continúan animadísimo por la mañana y al anochecer las playas de nuestro puerto. Algunas familias han trasladado á la barriada marítima su residencia por algunas semanas, y de otras sabemos que hubieran hecho lo propio á haber tenido las mismas facilidades. Esto nos hace pensar que si el Ayuntamiento diera mayor elevación al vasto edificio municipal situado en el punto más céntrico, destinado á almacenes y que, como saben nuestros lectores, consta solo de planta baja, dividiéndolo en un sin fin de habitaciones, pues que tiene capacidad para ello, podría sacar buenas utilidades anualmente, al mismo tiempo que facilitaría local á las familias que desearan pasar en el puerto, una temporada durante la época de los baños.

Piense en ello nuestra Corporación municipal y decidase á realizar tan útil como reproductiva mejora.

Anteayer, al anochecer, acaeció en la carretera del puerto, en las inmediaciones de la Mola, una sensible desgracia. Un niño, á quien un carretero había hecho subir á su carro para evitarle la molestia de ir á pie durante todo el camino, tuvo la ocurrencia de tirar de la rienda de la caballería al mismo tiempo que ésta, para espantarse las moscas, movía la cabeza en sentido opuesto, y

como el animal tuvo mas fuerza, se llevó al muchacho, quien cayó por encima de uno de los brazos del vehículo y una de las ruedas lo cogió, fracturándole una pierna. Llamado el facultativo Sr. Pastor efectuó al infeliz la primera cura, y según noticias de última hora sigue éste relativamente bien.

Tanto como sentimos el tener que dar cuenta hoy de este desgraciado accidente, nos alegraremos de poder anunciar en una de nuestras próximas crónicas el completo restablecimiento del muchacho.

Las multas están á la orden del día. Por infracción de diferentes artículos del bando de policía recientemente publicado por la Alcaldía de este pueblo, se ha castigado con la multa correspondiente á muchos vecinos, durante la semana actual, lo cual prueba que existe el propósito de que no sea, como antes llegó á ser, letra muerta lo dispuesto en el expresado bando.

De lo que nos alegramos, como nos alegraremos de que se haga justicia en la aplicación de dichas multas. Tenga presente la Autoridad local que no ofende tanto al castigado el haberlo sido, como el ver que á otro que ha merecido igual pena no se le aplique por consideraciones, sean de la clase que fueren y cualquiera sea la causa que las motive.

El lunes llegó y salió de Barcelona para el mismo punto el vapor correo *Cataluña* con la balija, pasaje y carga; el *Isteño* vino de Marsella y Cette ayer siendo portador de numeroso pasaje, y salió para Palma pocas horas después de la llegada, y hoy procedente de Cette y Barcelona ha fondeado el *León de Oro*, que ha traído algún pasaje y mucha y variada carga. Este ha sido el movimiento de vapores en nuestro puerto durante la semana que fine hoy.

Por medio de pregón se anunció anteayer al público que la cobranza voluntaria de la contribución territorial é industrial correspondiente al primer trimestre del corriente año económico, estará abierta hasta el día 11 del corriente mes inclusive, desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde, en la casa de costumbre de la calle de la Rosa de esta villa.

Lo que reproducimos nosotros para conocimiento de nuestros lectores á quienes pueda convenir, muchos de los cuales quizás no oyeron el bando de referencia.

Por lo que se vé no quitará mucho pasaje al vapor *León de Oro*, en el viaje que ha de efectuar mañana al «Torrent de Pareys», la corrida de toros que para mañana también está anunciada. No he-

mos oído hablar mucho durante esta semana de la tal corrida, y esto que días pasados aparecieron en varios puntos céntricos de esta población hermosos carteles, capaces por su forma y por su contenido de llamar la atención y despertar los deseos de los más indiferentes. En cambio, de la excursión marítima, que antes apenas se habló y de la que, por las noticias que han circulado de su aplazamiento, no pocos habían desistido, se ha hablado con calor estos últimos días, y se van cortando hojas del talonario de pasajes casi sin interrupción, según hemos sabido, lo cual, junto con las cartas que ha recibido la casa consignataria y otros particulares pidiendo plazas, hace esperar que estará dicho viaje de recreo muchísimo mas animado de lo que al principio se creyó. La promesa de que irá la música para amenizar la excursión y la de que el regreso será antes del anochecer, ha decidido á muchas personas á salir de la población para pasar agradablemente algunas horas en un tan ameno sitio de la abrupta costa.

Deseamos á los excursionistas un buen viaje y que vean todos cumplidos sus deseos.

Según acaban de informarnos, la fuente del puerto, que estaba seca hacia muchos días, desde anoche mana abundantemente. Esto obedece á no sabemos que trabajos que se han practicado en la noria del predio *Son Llampayas*, de donde, como es sabido, sale el agua, ó en la mina que de dicha noria parte; lo cierto es que la fuente mana en la barriada marítima y que es probable no vuelva á interrumpirse, á juzgar por los mencionados informes que se nos han facilitado.

No deja de haber sido importante la operación, sea la que fuere, á la que se debe el milagro de haber aumentado el caudal del agua sin haber llovido, y por ella felicitamos al Sr. Alcalde, primer interesado en el éxito de la misma, que allí estuvo ayer para presenciaria, y á los maestros que la han dirigido y realizado, deseando no se interrumpa ya mas la corriente, que es lo mismo que desean uno y otros, la sedienta barriada del Puerto y el público sollerense en general.

Por haberse anunciado en el *Boletín Oficial* de la provincia la vacante de Secretario del Ayuntamiento de este pueblo haciendo constar equivocadamente en el anuncio que los aspirantes debían presentar sus instancias dentro el término de treinta días, en vez del de veinte como quedó acordado y dijimos nosotros oportunamente, se ha modificado el anuncio primitivo en la forma misma en que lo publicó el mencionado periódico oficial. De modo que ya lo saben las per-

sonas á quienes pueda interesar: tienen diez días más para poder presentar sus instancias los aspirantes; así, aunque estos son muchos ya, según de público se dice, quizás algún otro que haya vacilado se decida todavía, y será mayor el número... de los descontentos.

La *breva* lo merece, dice el correspondiente de *La Almudaina*, y en efecto, tienen atractivo, no los trabajos delicados y las horas de oficina anejas á dicho cargo, no las amenazas que, á modo de espada de Damocles, tiene suspendidas sobre su cabeza el que resulte elegido, sino que unicamente las 2000 pesetas de sueldo que tiene asignadas el Secretario de nuestra Corporación popular.

¿Quién cogerá dicha *breva*, pues? Ahí veremos.

Acompañado de elocuentes circular hemos recibido el Reglamento y Programa de la Exposición agrícola y pecuaria que ha de tener efecto en Manacor en el mes de Septiembre próximo, con ocasión de las Férias y Fiestas que anualmente celebra dicho pueblo.

El certamen estará abierto desde el 18 del citado mes hasta el 30 inclusive, y los premios consistirán en diplomas de medalla de oro, de plata, de bronce y de mención honorífica.

Estimamos en mucho el obsequio con que se nos ha favorecido, deseando se vean dignamente coronados, como así lo esperamos, los trabajos de la Junta organizadora de las citadas Férias y Fiestas.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 31 de Julio de 1897.

Celebró la sesión ordinaria de esta semana la Corporación municipal el expresado día, bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los concejales Sres. D. Martín Marqués, don Damian Magraner, D. Antonio Palou, D. Lorenzo Mayol, D. José Morell, don Pedro José Santandreu, D. Pablo Mayol y D. Jaime Magraner.

Dióse lectura al acta de la sesión anterior y sin alteración alguna fué aprobada.

Acordóse satisfacer á D. Juan Marqués Frontera, médico titular de este Municipio, la cantidad que importen los reconocimientos practicados en el acto de la clasificación y declaración de soldados del actual reemplazo, á los padres, mozos, y hermanos de estos pertenecientes al actual alistamiento y de los que procedentes de las revisiones de los tres anteriores tuvieron que ser reconocidos con arreglo á la vigente ley de reclutamiento.

Acordóse, en vista de una circular del Gobierno civil de la provincia, dis-

tribuir en seis secciones el número de contribuyentes de este término municipal, con el fin de organizar la Junta Municipal para el corriente año económico.

Acordóse dar en arriendo á D. Juan Rosselló y Aloy, por cuarenta pesetas anuales, la cuadra y cochera que existe en el ex-convento de Franciscanos de esta villa.

Y se levantó la sesión.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 1.—Total 2.

MATRIMONIOS.

Ninguno.

DEFUNCIONES

Día 2.—María Rullan Bauzá, de 19 meses, calle del Padre Baró.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 2.—De Barcelona, en 12 horas, vapor *Cataluña*, de 662 ton., cap. don R. Terrasa, con 32 mar., pas. y efectos.

Día 3.—De Andraitx, en 1 día, pailebot *Concepción*, de 44 ton., pat. D. G. Terradas, con 6 mar. y madera.

Día 6.—De Cette, en 1 día, vapor *Isteño*, de 314 ton., cap. D. R. Piña, con 23 mar. y efectos.

Día 7.—De Cette y Barcelona, en 10 horas, vapor *León de Oro*, de 278 toneladas, cap. D. G. Mora, con 15 marineros y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 2.—Para Barcelona, vapor *Cataluña*, de 662 ton., cap. D. R. Terrasa, con 30 mar. y efectos.

Día 6.—Para Palma, vapor *Isteño*, de 314 ton., cap. D. R. Piña, con 24 marineros, pas. y efectos.

JUNTA PERMANENTE

DE PROTECCIÓN AL SOLDADO EN SOLLER

Estado mensual	Pesetas
Fondos disponibles en 30 de Junio	509'64
Pagado al soldado Salvador Armet Pons	7'50
Restan en Depósito.	502'14

Continúa abierta la suscripción en favor de los soldados de esta villa que regresen, heridos, de Cuba ó de Filipinas.

Sóller 31 Julio 1897.—El Secretario, Salvador Elias.

las otras para recogerlas cuando nos interese. En los campos de Valencia existe la creencia de que la semilla alojada en la punta de la algarroba, ó sea más cerca del pistilo, es macho; las demás son hembras. Esta creencia es infundada y la afirmación gratuita, porque, en la práctica, nace un número mayor de machos que de hembras y debería suceder lo contrario.

La fecundación de la algarroba queda siempre incompleta en sus extremos ó sea en la parte del pistilo y en la del pedúnculo; pues, bien examinada, se hallan en dichos puntos una multitud de células ó lóculos atrofiados y vacíos, de lo cual debemos inferir que el número de lugar que ocupan las semillas es muy variable, y sin embargo el secreto ha de esconderse en esta variabilidad, porque, si bien la naturaleza sufre infinitos cambios, estos se hallan sujetos á leyes fijas que son las que el hombre debe estudiar.

A este fin, y conociendo por la experiencia que las semillas remojadas eran más fáciles de avivar, ó nacían más pronto, y que más del noventa por ciento de las que más pronto se hincharon, daban pies machos, nos resolvimos á practicar la experiencia siguiente: Pusimos en remojo, y por separado, semillas extraídas de la algarroba, empezando por la punta hasta la cuarta, y después tomamos la más cercana del pedúnculo, fijándoles los números 1, 2, 3, 4 y 5. Las núm. 1 se hincharon más pronto, pero no fueron las primeras en nacer: lo fueron las números 2 y 3. Viendo que por este procedimiento nada podíamos sacar en limpio, sembramos otra vez semillas, anotando escrupulosamente el punto del fruto de donde procedían; pero

como los individuos de ellas nacidos no han dado flor todavía nada podemos afirmar. Como la experiencia reclama muchos años de observación, no esperamos ser los afortunados en la investigación de este secreto; sin embargo, lo proponemos á los aficionados para que lo estudien, logrando con ello un nuevo progreso.

VI.

TRASPLANTE.

La salida del invierno, ó sea durante los meses de Febrero y Marzo, y la del estío en Septiembre y Octubre, son las épocas más indicadas para el trasplante del algarrobo; la tierra ha de estar en buena sazón. Cuando la planta procede de maceta, y no ha de recibir daño alguno en las raíces, todas las estaciones son buenas, con tal que no sean la del frío más intenso, ni la del mayor calor, ni falte el oportuno riego; pero si el trasplante se ha de hacer de pies procedentes de vivero, con ó sin cepellón, método poco seguro, será más ventajoso realizarlo en primavera, teniendo cuidado de embadurnar bien las raíces con engrudo, en la forma indicada al tratar de la siembra por estaca, si es que vengán sin cepellón.

Según el terreno que ha de ocupar el algarrobo, será preciso practicar hoyos más ó menos anchos y más ó menos profundos. Si fuese de de mucho fondo, suelto y de buena calidad, bastará que dichos hoyos midan ochenta centímetros de fondo con igual anchura; pero si, al

contrario, fuese duro, apelmazado ó arcilloso, conviene cavarlos de un metro de profundidad con uno y medio de diámetro; pues, aunque no sea necesaria tanta cabida, podrá rellenarse el sobrante en beneficio de la planta que tendrá un subsuelo mullido de tierra vegetal donde pueda extender las raíces en todas direcciones.

En Mallorca, al practicar los hoyos para trasplantes de arbolado, se peca siempre por carta de menos en la anchura y de más en la profundidad, porque, en general, las tierras son duras: de ahí esas plantaciones lozanas al principio y desmedradas á los pocos años; no puede suceder otra cosa cuando las raíces de una planta se hallan encerradas en un verdadero anillo de roca ó de arcilla impermeable. Un hoyo para trasplante nunca peca por ancho, y si es demasiado profundo el defecto se corrige con ventaja, mayormente cuando se trata del algarrobo que suele ocupar terrenos de mucha dureza, nunca desmontados.

Al arrancar la planta del vivero, procurese que ésta lleve todo el cepellón posible, y váyase con cuidado á no estropear las raíces, porque después tendrán que costarse y el algarrobo se resiente mucho de ello. Cuando la planta haya de transportarse á larga distancia será necesario envolver el cepellón con paja, estera ú otro embalaje humedecido para evitar el resecamiento, siempre fatal á las raíces capilares. Este embalaje, en general, resulta ineficaz porque, como el algarrobo alarga mucho las raíces y las ramifica poco, de ahí que, al arrancarlo del vivero, se rompa el cepellón y estas queden descubiertas y magulladas, donde procede la dificultad del prendimiento.

METEOROLOGÍA.-2.ª quincena de Julio.

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PERO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Table with meteorological data including temperature (Mañana, Tarde), wind (Dirección, Fuerza), atmosphere (M.a, Tarde), and precipitation (Milis.).

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado. El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las ini...

Los anuncios que se insertan en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones a razón de 0'05 pesetas la línea, hasta cinco inserciones a razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante a razón de 0'02 pesetas.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 pías., del de dos 3 pías., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda.

SERVICIO DECENAL



ENTRE SOLLER, BARCELONA, CETTE Y VICE-VERSA

por el magnifico y veloz vapor

LEÓN DE ORO

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes. Salidas de Barcelona para Cette: los días 1, 11 y 21 de id. id.

EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24. EN BARCELONA.—Sres. Rosich Cárles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25. EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

L' UNIÓN

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de aluminado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 Francos, Reservas 8.705.000, Primas á cobrar 74.287.038, Total 92.992.038.

Table with financial data: Capitales asegurados 15.127.713,242, Siennestros pagados 194.000.000.

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samartana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

PLATERÍA Y JOYERÍA

DE JOAQUÍN CORTÉS

Estará abierta todos los domingos en el piso principal de la casa n.º 31, Plaza de la Constitución—SOLLER.

En venta. Herramientas de picapedrero dichas boxardas, de superior calidad y á precios sumamente módicos. Las tiene José Colom, (Cit), calle de la Alquería del Conde.—SOLLER.

Se alquila una casa y corralito en punto muy céntrico de esta población. En esta imprenta informarán.

LASOLLERENSE

DE JOSÉ COLL CERRERA y PORT-BOU (Francia franco-española) Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito

Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas raras y pescados.

Se desea alquilar una fábrica de tejidos con máquina de vapor y demás accesorios de aquella, todos en buen estado.

Dicha fábrica está situada en esta villa. Para más informes dirigirse á su propietario D. Ramón Marqués domiciliado en la calle del Pastor n.º 28—SOLLER.

ISLEÑA MARÍTIMA



Viajes extraordinarios con itinerario.

El veloz buque á vapor ISLEÑO saldrá del puerto de Cette directamente para Sóller, el domingo día 15 de Agosto á las 12 de la mañana. CONSIGNATARIOS: En Sóller, D. Ramón Coll.—En Cette, D. Bartolomé Tous.—En Marsella, don J. Mayol.

DAMIAN FRONTERA MAYAGUEZ.—(Puerto-Rico).

Almacén de calzado de todas clases y objetos de peletería. Importaciones directas de los principales mercados del mundo, renovados quincenalmente. Fábricas de curtidos y de calzado ventajosamente conocidas, por la excelencia de sus manufacturas en toda la Provincia. VENTAS AL POR MAYOR

En la calle de San Pedro núm.º 19, hay naranjos y palmeras en macetas para vender; tambien los hay de plantel.

EN LA FINCA Es Plá d' en Bieleta PROPIEDAD DE D. Jaime Orell

existe un extenso vivero, en el cual podrán escoger las personas que deseen hacer nuevas plantaciones en sus huertos, NARANJOS Y LIMONEROS de clases superiores y de todos tamaños. Vencidas las dificultades que habíanse presentado siempre para el transporte rápido y económico á Francia de los naranjos de jardín, tan solicitados por los sollerenses que quieren complacer á aquellos de sus parroquianos que desean adquirir esta clase de frutales de adorno, en lo sucesivo por el insignificante precio de 15 REALES uno, podrán tenerlos en el muelle de Cette. Dirjense los pedidos á José Pizá (á) Parrñola, calle de la Rectoría, —SOLLER.

EL MOSAICO

COLECCION DE ESCRITOS LITERARIOS EN VERSO Y PROSA DE Pedro de Alcántara Peña y Nicolau

BASES PARA LA SUSCRIPCIÓN: La obra se publica por entregas semanales ó bisemanales de treinta y dos páginas de texto, impresas esmeradamente en buen papel y con su correspondiente cubierta. Cada entrega vale veinte y cinco céntimos de peseta en Palma y treinta en los demás puntos; pudiendo los suscriptores, si así les conviniere, recibirlas por cuadernos de cuatro en cuatro entregas al precio de una peseta el cuaderno en todos los pueblos de Mallorca. Las entregas sueltas ó atrasadas valdrán cincuenta céntimos de peseta. Con una de las primeras entregas se regalará á cada suscriptor un retrato del autor en fototipia. En el Establecimiento de Artículos de Escritorio, "La Sinceridad", calle de San Bartolomé n.º 17, Sóller, se admiten suscripciones.

Obras de D. José Rullán Pbro

Table with book titles and prices: HISTORIA DE SÓLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona 20'00. INUNDACIÓN DE SÓLLER Y FORNALUTX, en 1885, capítulo adicional á la Historia de Sóller. Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica 1'75.

◆ Tinta negra Siglo XIX ◆ Tinta comunicativa ◆ Tinta violeta ◆ Tinta carmin ◆ Tinta para sellar ◆ etc., etc. ◆ La hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD—San Bartolomé—17—SOLLER.

JOSÉ PONS 18 Route Nationale, 18 CETTE (Herault)

Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito A PRECIOS MODERADOS

VENTA DE SOLARES en el "Noguerá,"

Ultimados ya todos los trabajos preliminares se ha empezado la venta de solares cuyos precios variarán entre docientos y quinientos duros segun el sitio que escojan. Los que deseen adquirirlos pueden dirigirse en Palma á los propietarios, calle de San Miguel, ó bien en Sóller, al Maestro Jaime Rullán y Bisbal (Ros).

FONDA DE LA MARINA DE FRANCISCO CARCASONA y Hermano PLAZA DE PALACIO, 10—BARCELONA

El dueño de este establecimiento, ex-dependiente de la fonda del Universo, participa á los señores viajeros de toda la isla de Mallorca y en especial á los sollerenses, la gran restauración que se ha hecho al hotel, en el que encontrarán en lo sucesivo un esmerado servicio, lo mismo á la carta que por cubiertos, con gran rebaja en los precios. Con el mismo trato y en las mismas habitaciones que se pagaba 5 y 6 pesetas, se pagará en adelante solamente 4, agradecida la casa á la protección que de estos isleños recibe. SOLLER.—Imp de «La Sinceridad»